

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana. En Gerona 1 mes 6 rs., 5 id. 10. En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs. 5 id. 15. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 4 rs.

LA LUCHA.

REDACCION. Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1. ADMINISTRACION. Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Principal. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales. Insértese ó nó, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

París. — La Comisión permanente se reúne el jueves próximo por segunda vez. Indicanse ya algunas de las preguntas que se harán al gobierno. Una de ellas será relativa á las visitas domiciliarias recién hechas en Dijon para descubrir documentos concernientes á la formacion de un comité electoral.

Los periódicos republicanos de la Côte d'Or aseguran que nada se ha encontrado como no sean listas de electores de ayuntamiento. El comité electoral parece que se limita á ser consultivo, como se le ha establecido públicamente en todas las poblaciones, para ilustrar á los ciudadanos en lo relativo á su inclusion en las listas electorales.

En el departamento del Cher se procede de esta suerte. El conde Jaubert, diputado del centro derecho, y varios amigos suyos políticos envían á todo el departamento una circular invitando á los ciudadanos á organizarse en las listas electorales.

El Journal officiel publica hoy algunos cambios en las prefecturas. Son cambios de poca importancia, y nada tiene que ver con ellos la política.

El gobierno va á convocar á los electores de los ocho departamentos que tienen vacantes en la Asamblea. Espera sacar partido de las nuevas listas electorales que habrán de formarse en todas partes y que vendrán con muchos nombres borrados.

Parece que el mariscal Bazaine va á pasar algunos dias en Namur, antes de marcharse á Inglaterra, pues preténdese que va á establecerse definitivamente en Holanda.

En una ciudad del Dordogne, aprovechando la ocasión de la gran concurrencia atraída por las carreras de caballos, agentes bonapartistas han hecho circular profusamente el último discurso pronunciado por el hijo de Napoleon III con motivo de su cumpleaños. Este discurso está impreso en París, y va acompañado del retrato del príncipe.

Entre las jóvenes que han obtenido recientemente el título de maestra, figura una señorita de diez y seis años, descendiente de una ilustre familia imperial que ha reinado en Constantinopla; es Mlle. Coloma de Coméno.

Después de varias entrevistas del general Chanzy, gobernador general de Argelia, y el ministro de la Guerra, se ha puesto en estudio un proyecto de ley relativo á la reorganizacion militar y administrativa de dicha Colonia. Para dar seguridad á los caminos, se formarán columnas móviles permanentes que se estacionarán en diferentes puntos. Por último se estudia un sistema para reclutar árabes. Ya sabrá V. que al presente nuestros regimientos indígenas no se forman si no por medio de enganches voluntarios.

Ya anuncié á V. que á mediados del mes próximo han de tener una reunion general en Lion los diputados de la izquierda. El periódico de M. Gambetta que invita al mariscal Mac Mahon á que vaya á Lion, cuenta sin duda estar prevenido para que el presidente sea recibido allá de modo que pueda pronunciar una frase que no ha soñado en Nantes y que se espera ver soltada. Pero M. Duerós, prefecto de Lion, no es hombre que deje comprometer la personalidad del mariscal, y si la visita proyectada se realiza se puede tener confianza en sus resultados.

Me aseguran que el duque de Padua, candidato bonapartista, trabaja mucho para atraerse los votos de los electores de Sena y Oise, y sus amigos pretenden que tiene probabilidades de vencer á sus contrincantes MM. Jol y Senart. Preparan también una candidatura propia los partidarios del gobierno de los siete años.

Háblase mucho de las grandes cacerías de Chantilly.

lly, en las que tomarán parte los principales personajes del partido orleanista: creo sin embargo que de ahí no saldrá ninguna nueva actitud política. El gobierno de siete años por el mariscal Mac Mahon seguirá siendo el régimen favorito del centro derecho, mientras ningun incidente imprevisto no venga á modificar la situacion presente.

El Journal officiel publica hoy el nombramiento de M. Rohan Chabot, conde de Jarnac, para embajador en Londres en reemplazo de M. la Rochefoucauld-Bisaccia, que dimitió mas de dos meses ha. M. de Jarnac conoce á fondo la lengua y la literatura de Inglaterra, y ha vivido allá mucho tiempo. Pertenece á la antigua familia de Rohan que tenia una de las divisas más altivas del reino de Francia: Roy ne puis, prince ne daigne, Rohan suis. — D.

SUCESOS DE CALAHORRA.

He aquí como da cuenta de la entrada de los carlistas en aquella capital, el corresponsal de La Correspondencia:

Calahorra, 26. — Segun prometí en mi última, escribo á Vds. desde esta ciudad, que aun no se da cuenta de lo que pasa, ni puede comprender la audacia de Perula.

Las fuerzas carlistas que entraron se componian de los 1.º, 2.º y 6.º batallones navarros y de 80 caballos mandados por Felise, acompañados así mismo de los titulados tenientes coroneles Rosas y Portillo.

Salieron el lunes de Allo, Cirauqui y Estella, donde estaban destacadas, y tomando entre Sesma y Lerin y casi por debajo de los fuegos de Lodosa, atravesaron el Ebro por el vado de Santa-Agueda, destacaron desde este algunas fuerzas que por Agenciella interrumpiesen las comunicaciones con Logroño, fuerzas que baténdose con los voluntarios de Alcanadre, tuvieron cuatro bajas y nueve prisioneros, y á las cuatro de la mañana se presentaron en Calahorra, tomando la ciudad con un solo muerto.

Se han llevado 12,000 duros de los contribuyentes, 17,000 del obispado y 8,000 de los destinados al culto de la iglesia catedral; las contribuciones que estaban recaudándose, los fondos de la administracion de rentas estancadas y efectos de la misma, calculándose entre todo unos 40,000 duros en especie, raciones, etc. Incendiaron el registro civil, los archivos del ayuntamiento, llevándose las armas, municiones, uniformes é instrumentós de música de todos ellos. Lleváronse también un caballo del brigadier señor Sagasta y estuvieron finalmente desde las cuatro de la madrugada hasta las once y media que empezaron á retirarse.

Hubo actos de vandalismo, pues los movilizados que defendieron la estacion fueron inhumanamente asesinados. A uno de ellos le introdujeron cinco cartuchos en la boca á los que prendieron fuego á la vez, destrozando completamente la cabeza del infeliz. A otro lo mutilaron horriblemente. Saquearon, ayudados por unas turbas vandálicas la casa del primer alcalde, la de la llamada Martas y otras dos ó tres cuyo nombre no recuerdo. Al incendiar la estacion saquearon, asimismo, sus almacenes, surtidos abundantemente y algun comerciante de Munilla vió con lágrimas en los ojos vender á los soldados de Rosas las piezas de paño de sus fábricas á 6 reales y un puchero de vino.

Yo despues he visto fundidas muchas planchas de hojalata, abrasados muchos fardos de bacalao y garbanzos.

Todo esto lo presencié Perula desde el raso, con su baston de mando en la mano, su boina azul con borla de oro en la cabeza, dorman azul, pantalon

grancé con media bota, largo fajin de brigadier y el pecho cubierto de dos descomunales placas; haciéndose dar yuesencia, en nombre de su real amo. Se llevó asimismo los quintos en número de 20 ó 30, que esto no lo puedo puntualizar aun, y concluyó asegurando que suerte igual esperaba á las ciudades de Corella y Alfaro.

Como me gusta ser justo, debo mencionar aqui lo que he oido, y lo hago con gusto, porque, prescindiendo de sus ideas políticas, se trata de un varon recto.

Al presentarse Perula al cabildo catedral comisionó este al lectoral, el que una vez delante del jefe carlista, le recriminó de un modo duro su conducta, que deshonraba cualquiera bandera política con que la encubriese, y que no se comprendia teniendo en cuenta la ninguna resistencia que le habia hecho la poblacion, y concluyó censurando de un modo ágrrio y durísimo el que se privara hasta al templo del Señor de los escasos recursos que le quedaban para glorificar con el culto la memoria del Crucificado, que los soldados de Rosas habian escarnecido, destruyendo los cristales, etc., su efigie, de la que se apoderaron en una de las casas saqueadas, y que una vez profanada de tal modo, dieron á besar al pueblo.

El alcalde primero se escapó milagrosamente, saltando de tejado en tejado, de una muerte cierta, y digo milagrosamente, porque tambien estaba oculto en la misma casa que el comandante militar y el jefe de los movilizados, cuya casa fué registrada por tres veces, gracias á la denuncia vil de uno de los vecinos del sexo débil.

Son las seis de la tarde, y aprovecho el tren, me vuelvo á Alfaro.

P. D. Al llegar á Alfaro me dicen que han robado tres caballerías á D. Faustó Ladron, y que los tenemos en frente.

CARTA DEL SR. NUÑEZ DE ARCE.

Hé aquí la carta precedida de las líneas que la encabezan, publicó el ventinueve de Agosto último nuestro colega madrileño el Diario Español. Dice:

«Nuestro distinguido amigo el Sr. D. Gaspar Nuñez de Arce nos ha dirigido el siguiente escrito rectificando una noticia que publicamos ayer tomada de una correspondencia del Escorial que insertó el Tiempo. Tenemos el mayor gusto en publicarlo en nuestras columnas, entre otras razones por estar completamente de acuerdo con las apreciaciones que sobre el Sr. Ruiz Zorrilla hace el Sr. Nuñez de Arce.»

Dice así el escrito: «Señor director del Diario Español.

Muy señor mio y estimado amigo: En una correspondencia del Escorial publicada por el Tiempo y reproducida anoche por el periódico que V. tan dignamente dirige, se atribuye á mi accidental estancia en San Lorenzo una significacion política, contra la cual me creo en el caso de protestar con todas las fuerzas de mi alma. Supónese que no es estraña mi permanencia en aquel sitio á las reuniones que en la celda prioral del monasterio han celebrado con el señor Ruiz Zorrilla los jefes mas autorizados del partido radical, deduciendo de esta sospecha, desprovista de todo fundamento, la maliciosa idea de que las indicadas entrevistas han sido patrocinadas por altas influencias.

Declaro, bajo la fe de hombre honrado, que no tengo ni he tenido la representacion elevada que la anterior noticia, honrándome en demasia, me concede, y niego además sin el temor de ser desmentido, la intervencion mas ó menos directa que se me atribuye en un suceso, del cual hasta que se ha verificado

nada he sabido. He ido al Escorial para atender al restablecimiento de mi salud quebrantada y para ocuparme al mismo tiempo en la terminacion de algunos trabajos literarios, que estoy comprometido á concluir dentro de un plazo perentorio. Por otra parte, los que me conocen saben muy bien que no podria buscarse otro hombre menos á propósito que yo para entenderse y negociar con el Sr. Ruiz Zorrilla, á quien, como entidad política, miro con el mas profundo desden y la mas invencible repugnancia. Origen ó instrumento de todas las catástrofes que han sobrevenido á este desgraciado país, desde que en mal hora y obedeciendo á los estímulos de su conciencia oscura y de su inteligencia limitada, rompió á sabiendas del mal que hacia, la conciliacion gubernamental de los elementos revolucionarios de setiembre, cuando mas conveniente era para afirmar las instituciones que la nacion se habia dado, el paso de aquel personaje político por nuestra historia contemporánea, se parece al del rayo, que solo deja en pos de sí desolacion y ruinas.

Cuando merced á su torpe y desatentada conducta, que rayó en demencia D. Amadeo se vió obligado á abdicar la corona, y se nos impuso imprevisora ó por lo menos prematuramente, la república en una noche de tribulacion, quizás contra el deseo de sus mas sinceros defensores, que temian los riesgos de la aventura, el señor Ruiz Zorrilla huyó de Madrid para encerrarse en Tablada, donde ha permanecido mudo, impasible, escondido durante las horas de peligro; durante esas horas de incertidumbre en que todos luchábamos en la medida de nuestras fuerzas para salvar á la nacion desgarrada por la demagogia, y arrancarla del abismo donde el señor Ruiz Zorrilla, asustadizo y débil, la habia dejado caer, ó mas bien la habia precipitado.

Ahora, cuando los riesgos inmediatos han desaparecido, va acercándose cautelosamente y por etapas al antiguo teatro de sus glorias; hoy está en el Escorial; el otoño llegará á Madrid, y el próximo invierno perorará de fijo en la Tertulia. En la Tertulia perorará con sus formas bruscas y sus vulgares declamaciones para disputar por las artes insidiosas que acostumbra, su influencia á los que luchaban cuando el huir, á los que se veian forzados á emigrar cuando el descansar en su dehesa de Tablada, á los que dentro del mismo partido radical sufrían los insultos y amenazas de la muchedumbre alborotada y revuelta, mientras él, tranquilo, indiferente, apartado de todo, recogía la abundante cosecha de sus fértiles campos.

Basta lo dicho para que se comprenda cuán difíciles que yo hubiera podido prestarme — ¿que digo á hablar? — ni á cruzar el saludo con un hombre á quien juzgo el mas funesto de cuantos el violento oleaje de la revolucion ha arrancado del fondo social para sacarlos á la superficie.

Nadie me ha encomendado esa comision, ni yo la hubiera admitido. No; cualesquiera que sean las transacciones que las vicisitudes de la política y la fuerza de las circunstancias impongan en lo sucesivo, hay una para la cual personalmente nunca me sentiré con valor, á pesar de mi insignificancia: y es la de entenderme, ni por cuenta propia ni por encargo, con don Manuel Ruiz Zorrilla.

Ruego á Vd. tenga la bondad de insertar en su apreciable periódico las anteriores líneas, á cuyo favor le quedaré agradecido su afectísimo seguro servidor y A. Q. S. M. B., — Gaspar Nuñez de Arce. 27 de agosto de 1874.

GERONA 6 DE SETIEMBRE DE 1874.

NOTICIAS DE PUIGCERDÁ.

Con verdadero placer cojemos la pluma hoy, en vista de las noticias que se nos comunican de Bourg-Madame, unas directamente á nosotros y otras á amigos que nos hacen el obsequio de participárnoslas.

Las que nos dirigieron anteayer, dicen así: «Bourg-Madame 3 de Setiembre á las once de la mañana. — Los carlistas en Aja y sus alrededores. — Se cree marcharán. — Las columnas lejos. — Puigcerdá resiste solo y rechaza todos los ataques.» «Bourg-Madame 3 Setiembre á las 7 de la noche. — Carlistas han marchado por el valle de Alp. — Creemos han llegado columnas, aunque no tenemos aviso. — Los habitantes de Puigcerdá salen á abrazar á sus familias. — Alegria general.»

Inútil es digamos la satisfaccion con que leimos las anteriores líneas; ellas nos revelaban lo que, si bien sabíamos habia de suceder, deseábamos sucediera con la brevedad posible, no por el peligro que correr podieran los leales Puigcerdaneses, sino por el cansancio que les rendiria despues de trece dias de continuo pelear venciendo y de vigilancia esquisita.

Los enemigos de la libertad y de ese mismo Dios del que se titulan, ¡infames! defensores; los verdugos de esta patria querida y desgraciada; los atilas de la edad presente, vergüenza y baldon de España, despues de agotar sus fuerzas uno y otro dia ante las murallas de la heroica cuanto invicta villa, se rati-ran, no víctimas del sonrojo y la vergüenza del impotente, sino poseidos del coraje y desesperacion de los cobardes, que cobardes y alevos son los que como esa jente, solo son altivos con el indefenso, brabucos con el ignorante para ser cobardes con los que, poseidos del valor que infunde la justicia de la causa que defienden, se disponen á contestar con las armas á los que solo saben vencer con la astucia, con la traicion y con la alevosia.

Los denodados defensores, gloria de la patria, orgullo de Cataluña y sosten firme de la libertad, han podido abrazar á sus familias tras largas horas de amarga incertidumbre y de cruel ansiedad, sustituyendo á las armas de la guerra, las del corazon, dando expansion á los puros sentimientos de familia con los trasportes de placer de quien, como ellos, han estado separados para luchar unos, para dejar triunfar otros. Benditos los pueblos como el de Puigcerdá que saben hermanar la rudeza del guerrero con la sensibilidad esquisita del ciudadano que solo vive para ser útil á la patria y á la familia, bases ambas de la verdadera dicha de las naciones, apesar de lo que en contrario digan cabezas calenturientas y lenguas fementidas.

Apesar de la satisfaccion intrínseca que nos acusa el parte segundo de los que arriba insertamos, quedábanos la duda de la verdadera causa de tal determinacion por parte de los facciosos despues de haber agetado el diccionario de las fanfarronadas durante los últimos dias, y no sabíamos si atribuir tal accion, ó á la proximidad de las columnas que marchan en auxilio de la villa admirada por propios y estraños, ó al nuevo propósito de causar al país nuevos y mas trascendentales perjuicios. Dicha duda vino á disiparla ayer el siguiente telégrama, de cuyo contenido, así como del de todos los que han visto la luz en nuestras columnas, respondemos.

«Bourg-Madame 4 de Setiembre á las seis de la tarde. — Carlistas marcharon ayer á esperar columnas. La poblacion de Puigcerdá regocijada pero alerta. — Cuarenta y dos edificios han padecido, ninguno muerto, siete heridos, uno al hospital. — Esperase la llegada de las columnas.»

Noticias de España aseguran haber sido nombrado el Sr. Sagasta, Presidente del Consejo de Ministros.

Sabemos pues, que el miedo de mas desastres ha obligado á los de Savalls á levantar el campo, campo de martirio para ellos apesar de sus cañones y obuses y de gloria para aquellos esforzados liberales.

Dice el parte que han marchado á esperar las columnas: á ser cierto esto, tal vez mañana sepamos con certeza lo que ayer tarde ya se decia en esta ciudad, esto es, que las columnas que manda el Excmo. Sr. Capitan General del distrito han dado á las facciones una severa leccion. Aunque ignoramos la certeza de esta noticia por no verla confirmada en los centros oficiales á la hora en que escribimos estas líneas, casi nos atrevemos á darle crédito en vista de saberse con referencia á noticias de la montaña, que los carlistas han sacado de Olot y demás pueblos de aquella comarca todos los heridos que allí tenían y haberse corrido hacia Besalú y pueblos cercanos varias facciones cuyos individuos no se manifiestan muy contentos que digamos.

De todos modos, no hemos de tardar á saber con certeza la verdad de lo que haya acontecido. Siempre que los enemigos de la libertad han sufrido algun contratiempo, se han vengado cometiendo actos de piratería y vandalismo contra la propiedad y las personas: de cuatro dias á la fecha esta conducta vienen observando y por esto decimos que no será estraño que sobre los descalabros sufridos ante Puigcerdá, hayan experimentado otro, y como consecuencia del despecho, observen la conducta que todos sabemos.

Por ahora, Puigcerdá ostenta orgullosa los laureles que acaba de añadir á los preclaros que ya ostenta

en su gloriosa historia: las espansiones mas tier-nas han venido a reemplazar al estruendo de las armas y fatigas de la guerra y la alegria impera dentro de aquellos muros invictos, siempre inaccesibles á los enemigos de la civilizacion y de la patria.

Ignoramos la certeza de la segunda parte de este último telégrama y de lo que en ella se dice con referencia á Madrid; de ello nos ocuparemos cuando sepamos de buen orijen la modificacion que haya sufrido el ministerio que presidia el general Zavala. La guerra asoladora que nos arruina, empobrece y degrada, necesita terminarse á toda costa: creemos á fuer de leales que solo una política noble, conservadora, enérgica para los enemigos del sosiego público y de atraccion dentro del campo liberal, es la única de levantar el espíritu público hasta obligar á los pueblos á imitar á Puigcerdá, y por tanto estaremos de enhorabuena si resulta cierta la noticia á que nos referimos.

GACETILLA GENERAL.

Sobremanera interesa á todos los mozos comprendidos en la reserva extraordinaria, el ingresar en la asociacion de la que ya tienen noticia, cuya mision principal es la de conseguir la exension del servicio por medio de cantidades relativamente exiguas, segun el mayor ó menor número de asociados.

Al recomendar á nuestros lectores esta asociacion, guñanos el afan que tenemos de ver conseguido el pensamiento hijo del comun deseo de librar á los comprendidos del servicio de las armas, por la redencion á metálico, mayormente cuando esta se puede conseguir con grandes ventajas para los interesados concurrendo todos si es posible á depositar su respectivo óbolo en la sociedad indicada.

Muchos son ya los inscritos y aconsejamos á los que todavia no lo han hecho, no dejen transcurrir el plazo marcado por la Junta Directiva, á fin de no sufrir los perjuicios que son consiguientes, ni causarlos á un tercero por su apatia ó poco meditada falta de actividad.

—Anteayer, los carlistas secuestraron y quemaron la correspondencia que procedente de Palamós y La Bisbal, venia á esta capital. Son muchos los beneficios que todas las clases y en especial el comercio, reciben de los defensores de Dios, Patria y Rey.

—En recompensa de las heridas graves que en la defensa de los fuertes de Santa Coloma de Farnés recibieron los voluntarios de la libertad Pedro Puig Soler, Pedro Coll y Bosch, Juan Rivas y Plá y Estéban Busquets y Coll, el presidente del poder ejecutivo les ha concedido la cruz del mérito militar roja pensionada con 750 pesetas al mes.

Damos la enhorabuena á dichos voluntarios por su bien merecida recompensa.

—Hé aquí la circular que referente á las reservas, acaba de expedir el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion:

«Vista la resistencia pasiva que oponen al cumplimiento de la ley algunos de los que están obligados al servicio de las armas, y siendo urgente la necesidad de adoptar medidas enérgicas para que el ingreso en Caja de los mozos comprendidos en la presente reserva se efectue con la regularidad y prontitud precisa, haciéndose efectivos los cupos en su totalidad, y para que además se eviten los resultados del plan ya conocido del carlismo de impedir á toda costa el reclutamiento; el Sr. Presidente del Poder Ejecutivo de la República, aplicando alguna de las disposiciones de la circular de 10 de Febrero último, se ha servido mandar:

1.º Si no compareciese al acto de entregar en Caja el mozo que hubiere sido declarado soldado, se cubrirá desde luego su plaza con el suplente que corresponda.

2.º Los que no se presenten para ingresar en caja serán considerados en el momento como desertores, y destinados así que fueren aprehendidos á servir en la isla de Cuba por el tiempo de ocho años, sin poder obtener ascenso alguno en los cuerpos, no siendo aquellos á que pudieran hacerse acreedores por méritos de guerra.

3.º La penalidad de que trata el artículo anterior será tambien aplicable á todos los mozos de la presente reserva que no habiendo sido incluidos en el alistamiento no se presenten en el término de ocho dias, contados desde la publicacion de la presente orden.

4.º Los Ayuntamientos procederán á practicar sorteos supletorios en que deben ser incluidos los mozos que se presenten en virtud de lo dispuesto en el artículo anterior.

5.º Los Gobernadores dispondrán la inmediata insercion de esta circular en los Boletines oficiales

de las respectivas provincias, dándole igualmente publicidad por todos los medios mas rápidos para que llegue á conocimiento de los interesados.

—Apesar de hacer mucho tiempo que el Sr. Alcalde nombró una comision facultativa para que informara sobre el estado de seguridad del puente de S. Agustín, no sabemos que dicha comision haya dado el apetecido parecer.

El estado de dicho puente sigue agravándose en concepto nuestro, y como quiera que la temporada de lluvias se aproxima, de desear es y así el público lo reclama, el que la comision nombrada cumpla su cometido y se tomen con tiempo las medidas necesarias á impedir mayores desperfectos, evitar las existentes y poner en estado de seguridad aquella via.

Tambien es alarmante la situacion de las palancas vermellas, puente de mucha circulacion y cuyo estado no es mucho mas lisonjero que el de San Agustín.

NOTICIAS.

Nuestro corresponsal de San Celoni, despues de darnos cuenta de la llegada á aquella poblacion de la brillante columna del brigadier Estéban que, como saben nuestros lectores, se unió al cuartel general en Vich, y se compone de los regimientos de Toledo, Manila, Tarifa y América, nos manifiesta que el dia 31 del pasado agosto salió el señor Masons y el comandante señor Basa con cuatro compañías de su batallion para Palanqueria y San Estéban encontrando en el camino á un cabo de la brigada Estéban que habia desertado y acompañado de un paisano se dirigia al Monseny para incorporarse á las facciones. Los dos se hallan presos en la indicada villa y parece que el paisano era un activo reclutador carlista. Las mencionadas fuerzas continuaron hasta el punto conocido por «Pla de la Calma», donde tuvieron algunos tiros con los carlistas sin ningun resultado. De allí pasaron á Ayguafreda, pernoctando en La Garriga y regresando al dia siguiente á la poblacion.

—Dice El Iris del Pueblo, de Mallorca: «Se ha dado orden á la guardia civil para que sean capturados los mozos prófugos de la reserva de 1873 y de las decretadas en 7 de enero y 25 de abril de 1874. Ascienden á 58, pertenecientes á pueblos de Menorca é Ibiza, á escepcion de dos, que pertenecen á Llummayor.»

—El Diario de Tarragona da cuenta del escandaloso cuanto brutal bando que han publicado los carlistas, en los siguientes términos:

«Persona que llegó ayer del Perelló nos asegura que en dicho pueblo los carlistas han publicado un bando condenando á ser fusilados á todos los casados civilmente. Alegan en el bando como fundamento que

el gobierno no quiere reconocer el matrimonio canónico.»

Observen nuestros lectores que dice el bando á todos los casados, no á los que se casen. Esto es el colmo de la barbarie.

El mismo periódico dice que anteanoche uno de los centinelas de las cárceles nacionales disparó su fusil sin causar daño alguno contra un preso que se hallaba en una de las ventanas del establecimiento en ademan tal que hizo sospechar llevaba intento de escaparse.

—Segun dicen de Castellon á un colega valenciano, aquella ciudad presenta el animado aspecto de un campamento; armas nuevas que se entregan á la milicia; armas que se componen en los talleres; numerosos obreros abriendo nuevos fosos, destruyendo paredes inútiles y levantando parapetos para la defensa, á la vez que los árboles cercanos á la poblacion caen derribados por el hacha para facilitar la puntería de los cañones; rondas por las noches y centinelas triplicanos en todas partes para imposibilitar una sorpresa; las aceras obstruidas por los sacos de tierra que se destinan por el vecindario para aumentar la resistencia. La milicia se está reorganizando al mismo tiempo, y mas parece Castellon un campo de maniobras militares que un parque, que una ciudad consagrada al fomento de sus intereses. ¡Que desgracia de país!

—Cartas de Granada nos dicen que el ingreso en caja de los quintos de la provincia ofrece serias dificultades. Una resistencia pasiva por parte de los ayuntamientos y de los mozos daba lugar á que la comision permanente acudiera en vano á la recepcion de mozos. En su vista, el gobernador dispuso recorrer algunos pueblos y dió ordenes al secretario y á los inspectores de orden público, para que acompañados de alguna fuerza, hicieran otro tanto. Trajéronse presos á varios alcaldes é individuos de ayuntamientos y gracias á esta enérgica actitud, van ingresando con toda tranquilidad los cupos de los pueblos.

—De El Clamor del pueblo, de Reus:

«Consecuentes las rondas carlistas de esta comarca con su sistema de destruccion, y no contentos con el destrozo que habian hecho en la línea telegráfica entre Alcover y la Selva, á las cinco de la tarde de ayer rompieron los postes en la misma línea de la Selva á esta ciudad, llegando hasta los de las inmediaciones del Cementerio nuevo. Varios labradores huyeron de los facciosos, entrando en esta ciudad.»

—«Por orden de la autoridad militar de Tortosa han sido desterrados de aquella ciudad varios sujetos sospechosos de pertenecer al bando carlistas.

—«En la mañana de anteayer entró en Miravet

el cura Diez de Tolodella, al frente de su partida. Mandó llamar á todos los vecinos del pueblo que hubieran sido voluntarios liberales en esta ó en la pasada guerra, logrando apoderarse de diez que llevó por la tarde presos á Horta, dirigiéndoles terribles amenazas que dijo cumpliria si no satisfacian una respetable suma que por via de rescate les ha impuesto.»

—«El Cura Diez, veterano coronel carlista de la pasada guerra, ha recibido de don Alfonso la consigna de pasear los pueblos de esta provincia situados á la derecha del Ebro, prediendo ú obligando á emigrar á todos los vecinos que en alguna época hayan manifestado ideas liberales. Atendiendo á los instintos sanguinarios del curita no dudamos que realizará sus intentos hasta que reciba un escarmiento.»

—Una carta de Paris dice que los que negociaron la traicion por medio de la cual se apoderaron los carlistas de la Seo de Urgel son dos refugiados que se hallan en Perpiñan, y cuya internacion habia solicitado en vano nuestro cónsul en dicho punto del prefecto francés, y que el precio de la traicion, 80,000 francos se pagó en casa de M. R..., corresponsal de un diario de Londres y activo agente de los católicos ingleses.

Añade la misma carta que el señor de Nadaillac rehusa acceder á la internacion de los carlistas mas importantes, diciendo forman parte del séquito de doña Margarita, y que este séquito debe ser respetado como la princesa á quien pertenece.

—A las tres de esta tarde ascendia á 28.000 el número de los mozos ingresados en caja, siendo 4,000 los que habian redimido su suerte.

Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 5. de Setiembre de 1874.

Table with 2 columns: Commodity and Price. Items include Trigo, Mezcladizo, Cebada, Maiz, Judias, Habas, Mijo, Fayol, Avena, Arvejas, Centeno, Garbanzos, Arroz, Aceite.

GERONA. Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment. Plaza de la Independencia núm. 15.

SONETO.

Pueblos y campos, valles y montañas de Atila y de Neron azote fueron, imprimiendo los tiempos que corrieron los hechos de sus bárbaras hazañas. La asolacion llevaron sus campañas; rios el llanto que verter hicieron... y hasta las fieras de su circo hundieron sus garras, del cristiano en las entrañas. Las aguas que les campos fertilizan enrojeció el furor de su victoria... y pueblos y naciones esclavizan. Esto el mundo gravó para memoria... y, amenguando esos hechos que horrorizan, brotó UN SAVALLS y los borró la historia. Gerona 14 de Enero de 1874.

(1) Este soneto fué inspirado al dia siguiente de haber inmolado Savalls los 18 voluntarios en el vecino pueblo de Sarriá, y humeantes aun las cenizas de aquellos bravos y desgraciados mártires de la libertad. Despues de aquel hecho, júzguese por los practicados posteriormente, si existe alguna verdad en el pensamiento que entraña este modesto soneto.

LA LUCHA. 43

nuvia cabeza deforme, á un abierto el ojo airado, tinta en rogizos colores, por el arenoso suelo, describiendo curvas, corre. ¡Horrible lucha...! Hasta el cénit en espirales enormes, sube el humo que despiden los mortíferos cañones, apagando del rey-astro los lucientes resplandores.

—Ya huyen los de Mahoma en pavoroso desórden... Por los quebrados y valles descenden sus escuadrones, evitando que el cristiano les encuentre y les acose. Ya pisaron la llanura sus caballos voladores... ¡Valientes Húsares!... eal nuevo timbre á vuestro nombre hoy el Dios de las batallas con verdes lauros dispone. Mas, ¿quién es aquel guerrero que en rápido escape rompe cual bala que rasga el aire

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el genero humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsamicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortaleciendose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniendose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Medico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciendose en la sangre, forma parte de ella y exirca toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la proita y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pueria, góla, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afeciones del corazon o que sufren de constipacion, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envien en las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

RAMON FIGUERAS, AGRIMENSOR FÉRITO TALLADOR DE TIERRAS, CALLE DE LA FORSA N.º 16 ENTRESUELO, se ofrece para escribiente ó delineante en alguna oficina. 2-3

Desde hoy queda abierta una clase de música que comprenderá el solfeo y varia instrumentacion, a cargo del Profesor D. Estéban Brugué desde las 7 a las 9 de la mañana, y desde las 4 a las 8 de la noche, en la calle de la Auriga núm. 3, casa del Procurador D. Pablo Prats, a precios convencionales.

El Maestro ofrece a los que le honren con su confianza un esmerado cuidado para conseguir la mayor instruccion de los alumnos que se le confien.
Gerona 4.º de Setiembre de 1874. 3-8

Aviso a los bañistas.
El martes y sábado de cada semana, saldrá un carruaje de esta ciudad para los baños de Caldas de Malavella. Administración.—Casa D. Narciso Juliá, cortante plaza de las Góles n.º 19. 3-8

Se vende por el precio de su última adquisicion la casa que fué de D. Juan Carreras, situada en la calle de Caldereros de esta ciudad, número 4, antes 27 y 28, compuesta de dos tiendas y tres habitaciones.
Se dará razon de los titulos de pertenencia y de las cargas en la notaria de D. José Garrofa y en el despacho del procurador D. Narciso Prats. 9-15

VAPORES PARA BARCELONA.
Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras.
LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 44-30

LA REVALENTA ARABIGA de BARRY de Londres
Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, &c.
Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametllér y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.



COMPANIA ITALO-PLATENSE DE GRANDES VAPORES MODERNOS, para Montevideo y Buenos Aires. SERVICIO MENSUAL.

Saldrá del puerto de Barcelona el dia 8 de setiembre el magnifico vapor PO de 3000 toneladas, mandado por oficialidad española de rapidez y seguridad probadas y servicio inmejorable, empleando solamente 24 ó 25 dias de travesia.
Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, Y CARGA

A FLETE, INCLUSO PIPERIA.
Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.
Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.
NOTA.—La Compañia ofrece a los Señores pasajeros de 3.ª clase su desembarque y el de sus equipajes gratis en llegando a Buenos Aires y a los que lo soliciten a su llegada a dicho punto se les dará gratis durante ocho dias casa y comida, mientras tanto puedan encontrar cómodamente trabajo, y aquellos que carezcan de relaciones, la compañía los presentará a las oficinas establecidas, por medio de las cuales se obtiene pronta colocacion, sin que por ello se les cobre nada absolutamente.
Se despacha por sus consignatarios Señores Nicolau hermanos, pórticos Xifre, 10, bajos Barcelona. 4-4

descargando rudos golpes?
Es él...! Pedro Mur...! Miradle...!
Su faz simpática y noble ha sufrido en un momento estraña metamorfosis.
Chispas despiden sus ojos, rayos lanza en sus mandobles; es el genio de la muerte, nada a su paso se opone. En voladora carrera a la prudencia desoye y entre las turbas musulimas ciego de furor se esconde. Deten el paso... que sólo, solo entre tantos traidores tu cuerpo vá a ser el cebo de sus instintos feroces.
—Plaza al husar!... Es un bravo! no hay moro que al bravo dome... Si hubo un Almanzor, España tiene miles de Almanzores En Echagüe y en Zabala, en Ros, en Prim y en O'donnell. Sigue, Pedro Mur, y cierra con ese que andaz se opone a tu marcha victoriosa... Que su bandera tremole

con breve lid en tus manos. Ya esquiva el potente bote que airado el moro le lanza... pero el diestro Mur entonces sobre aquella infiel garganta descarga tan rudo golpe que le arranca vida y sangre en hirbientes borbotones.
Salve, Pedro Mur...! Victorial...! Tu ilustre botin recoge! Gloria eterna a tus hazañas! Memoria eterna a tu nombre!

Gerona 14 de Enero de 1874.